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ABSTRAKSI 
 

Padilah, Riska Sri Nur. 2022. Analisis Preposisi von dan aus dalam Studi Linguistik 

Pragmatik. Bandung. Skripsi Program Studi Pendidikan Bahasa Jerman, Fakultas 

Pendidikan Bahasa dan Sastra. Universitas Pendidikan Indonesia.  

 
Dalam bahasa Jerman terdapat beberapa preposisi yang memiliki arti sama, salah satunya 

von dan aus. Namun, keduanya dapat dibedakan berdasarkan makna kontekstual. 

Banyaknya preposisi von dan aus dalam tuturan yang ditemukan pada roman “Ein wahrer 
Apfel leuchtete am Himmelszelt” karya Sabine Peters tahun 2020 perlu adanya penelitian 

dalam studi linguistik pragmatik. Kajian tindak tutur dalam pragmatik bertujuan untuk 

mengetahui makna dari ucapan yang dimaksudkan oleh penutur. Adapun tujuan 

dilakukannya penelitian ini adalah untuk mengetahui dan memahami: 1) Jenis-jenis 
tindak tutur dari tuturan yang terdapat preposisi von dan aus dalam sumber data, 2) 

Fungsi tindak tutur dari tuturan yang terdapat preposisi von dan aus dalam sumber data, 

dan 3) Makna kontekstual dari preposisi von dan aus dalam tuturan yang ada pada sumber 
data. Metode yang digunakan pada penelitian ini adalah analisis deskriptif. Berdasarkan 

hasil penelitian ini ada 65 tuturan yang di dalamnya terdapat preposisi von dan aus. Di 

antaranya ada yang termasuk  jenis tindak tutur lokusi, sebagian besar tindak tutur ilokusi, 

dan tindak tutur perlokusi. Fungsi tindak tutur yang ditemukan dalam penelitian ini 
berfungsi sebagai asertif yang paling banyak ditemukan, deklaratif, disertif, ekspresif, dan 

komisif. Selanjutnya, makna kontekstual dari preposisi aus dalam tuturan yang telah 

dianalisis tersebut antara lain ‘dari’, ‘dari dalam’, ‘keluar’, ‘keluar dari’, ‘terbuat dari’ 
dan ‘berasal dari’, sedangkan makna kontekstual dari preposisi von yaitu ‘dari’, ‘tentang’, 

‘oleh’, ‘milik’, ‘mulai’, ‘sejak’, pada frasa “von wegen” berarti ‘tidak mungkin’ dan “von 

gleich zu gleich” yang bermakna ‘satu sama lain’, serta diperoleh gabungan makna pada 
frasa “von mir aus” yang berarti ‘saya tidak keberatan’. 

 

Kata Kunci: fungsi tindak tutur, jenis tindak tutur, makna kontekstual, preposisi von dan  

aus. 
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KURZFASSUNG 

 

Padilah, Riska Sri Nur. 2022. Analyse der Präpositionen von und aus in der 

pragmatischen Sprachwissenschaft. Bandung. Abschlussarbeit an der 

Deutschabteilung der pädagogischen Fakultät für Sprachen und Literatur. 

Pädagogische Universität Indonesiens.  

 

Im Deutschen gibt es mehrere Präpositionen, die dieselbe Bedeutung haben, einige davon 

sind von und aus. Die beiden Präpositionen können jedoch anhand der kontextuellen 
Bedeutung unterschiedlich sein. Die Anzahl der Präpositionen von und aus in der Rede, 

die in Sabine Peters Roman „Ein wahrer Apfel leuchtete am Himmelszelt” im Jahr 2020 

gefunden wurden, erfordert Forschung in der pragmatischen Sprachwissenschaft. Die 
Studie der Sprechakte in der Pragmatik zielt darauf ab, die Bedeutung der vom Sprecher 

beabsichtigten Rede herauszufinden. Diese Untersuchung hat das Ziel, folgende Punkte 

herauszufinden: 1) die Arten von Sprechakten, die die Präpositionen von und aus in der 
Datenquelle enthalten, 2) die Funktionen von Sprechakten, die die Präpositionen von und 

aus in der Datenquelle beinhalten und 3) die kontextuelle Bedeutung der Präpositionen 

von und aus in der Rede. Die in dieser Untersuchung verwendete Methode ist die 

deskriptive Analyse. Basierend auf den Ergebnissen dieser Untersuchung gibt es 65 
Äuβerungen, in denen die Präpositionen von und aus vorkommen. Darunter sind die 

Typen der lokutionären Sprechakte, die meisten der illokutionären Sprechakte und die 

perlokutionären Sprechakte. Die in dieser Untersuchung vorkommenden Funktionen der 
Sprechakten, fungieren am häufigsten als Assertive, Deklarative, Disertive, Expressive, 

und Kommissive. Darüber hinaus umfasst die kontextbezogene Bedeutung der 

Präposition aus in der analysierten Rede „dari“,„dari dalam“, „keluar“,„keluar 
dari“,„terbuat dari“, und „berasal dari“, während sich die kontextbezogene Bedeutung 

der Präposition von auf „dari“,„tentang“, „oleh“, „milik“,„mulai“,„sejak“ bezieht, und 

in der Wendung „von wegen“ bedeutet die Präposition „tidak mungkin“ und „von gleich 

zu gleich“, was „satu sama lain“ bedeutet, sowie die kombinierte Bedeutung des 
Ausdrucks „von mir aus“, was „saya tidak keberatan“ bedeutet. 

 

Schlüsselwörter: Arten von Sprechakten, Funktion von Sprechakten, kontextuelle 
Bedeutung, Präpositionen von und aus. 
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ABSTRACT 

 

Padilah, Riska Sri Nur. 2022. Analysis of von and aus Prepositions in Pragmatic 

Linguistic Studies. Bandung. Thesis in Departement of German Language Education, 

Educational Faculty of Language and Literature. Indonesia University of Education.  

 

In German there are several prepositions that have the same meaning, one of them is von 

and aus. However, both can be distinguished based on contextual meaning. There’s a lot 

of prepositions of von and aus in novel “Ein wahrer Apfel leuchtete am Himmelszelt” by 
Sabine Peters in 2020, so that there is needed for research in the study of pragmatic 

linguistics. The study of speech acts in pragmatics aims to find out the meaning or 

meaning of the speech intended by the speaker. The purpose of this research is to find out 
and understand: 1) The types of speech acts of speech that contain the prepositions of von 

and aus in the data source, 2) Functions of speech acts of speech that contain the 

preposition of von and aus in the data source, and 3) The contextual meaning of the 
prepositions of von and aus in the data source. The method used in this research is 

descriptive analysis. Based on the results of this research, there are 65 speeches that 

contains the prepositions of von and aus. Among them, t here the types of locutionary 

speech act, most of the illocutionary speech act, and perlocutionary speech act. The 
function of speech acts found in this study functions as the most common assertives, 

declarative, disertives, expressives, and commissives. Furthermore, the contextual 

meaning of the preposition of aus in the speech that has been analyzed include 'from', 
'out', and 'derived from', while the contextual meaning of von's preposition is 'from', 'by', 

'belongs', and at the phrase “von wegen” means 'impossible', as well as the combined 

meaning of the phrase “von mir aus” which means ‘I don't mind’.  
 

Keywords: contextual meaning, function of speech acts, preposition von and aus, types of 

speech acts. 
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